

論文の内容の要旨

論文題目 貧配合・高リフトコンクリートダムの締め固めの品質管理に関する研究

氏名 舎川 徹

コンクリートダムは我が国においては昭和の初期から立地地点の地形、地質の条件や経済性等から各所で建設されている。電力においても水力発電の需要に合わせ着実に建設を進め近年はダムの規模も100mを越え大型化してきている。

水力発電所の建設においては、ダムの建設費は全体工事費の20~30%程度を占め、その建設費のコストダウンを図ることは社会的使命である。

近年、重力式コンクリートダムはコストダウンの観点から、振動ローラーによって単位結合材量の少ない貧配合のコンクリートを締め固めるR C D (Roller Compacted Dam) コンクリート工法が採用されているが、コストダウン、工程短縮を従来より一層図られるようにするためR C D用コンクリートの締め固め品質管理の研究を行った。

まず、コンクリートの配合、設計面では単位結合材量に着目した。これまでの我が国のコンクリートダムにおける最も少ない単位結合材量は $120\text{kg}/\text{m}^3$ であるが、これを $110\text{kg}/\text{m}^3$ まで減らせられないか検討を行った。

また、施工面では急速施工の観点から一回のコンクリート打設のリフト高さに着目した。これまでの我が国の一回のコンクリート打設のリフト高さは75cmが最も高かったが、これを1mにできないか検討することとした。因みに本研究の対象ダムである葛野川ダム(山梨県、高さ105m)のコンクリートの打設工程では、75cmリフトと1mリフトを比べると28ヶ月から24ヶ月と4ヶ月の工程短縮が図られることになり、またコンクリート表面処理費用の低減等から大きなコストダウンも図られる。

コンクリートの単位結合材量が減るということは、強度の減少に加えてコンクリートが締め固めにくくなるという問題が生じる。また、単位水量の少しの変動でもコンシステン

シー（VC値）に大きな影響を及ぼすという問題が把握され、コンクリートの所要の締め固め品質の確保が重要な課題となるが、締め固めの管理について新しい方法を研究、開発できれば、さらに又コンステンシーの管理についてもバッチャープラントで全数管理が可能となれば、 110kg/m^3 の貧配合コンクリートの適用が可能になるのではないかと考えた。

施工面で一回のコンクリート打設のリフト高さを高くするということはコンクリートの下層部が締め固めにくくなることが懸念されたことから、コンクリートの全層にわたり締め固め度を把握し、所要の締め固め品質を確保、管理するということが重要となる。振動ローラーの転圧で、はたして上層部から下層部まで振動エネルギーが十分伝わり所要の締め固めができるのかどうかを検討、評価する必要があると考えた。

さらには振動エネルギーが伝わりにくいと考えられる下層部の締め固めについてはダンピングしたコンクリートのブルドーザーによる巻きだし、敷き均しに着目し、ブルドーザーの敷き均し転圧を利用できるのではないだろうかと考えた。

R C D用コンクリートはダンピングしたコンクリートをブルドーザーで巻きだして平らに敷き均した後、その名のとおり振動ローラーでコンクリートを締め固める工法であり、これまでブルドーザーでコンクリートを締め固めるということについては着目されていなかった。ここで、ブルドーザーの敷き均しをコンクリートの締め固めに利用できないかという観点から、ブルドーザーのキャタピラのコンクリートへの貫入量を計測する等、定量的評価、検討を行った。

なお、ブルドーザーによるコンクリートの締め固めを定量的に検討するということは初めての着眼、試みである。

振動ローラーによる振動転圧の効果については現場での施工試験を実施して、振動エネルギーの下層部への伝達の様子等、締め固めのメカニズムについて検討を行った。更に、ブルドーザーの敷き均し時の転圧効果について検討、評価を行うため、現場での施工試験等を行った。

現場施工試験の分析結果から下層部（表層から50cm以深）は振動ローラーの加速度が十分伝達されず、振動ローラーの締め固め転圧はあまり効果がなく、ブルドーザーの敷き均し転圧が有効であることがわかり、下層部のコンクリートについてはブルドーザーの敷き均し転圧が重要であること、逆に上層部（表層から50cm以内）ではブルドーザーの敷き均し転圧の効果は小さく、振動ローラーにより締め固まり、密度が増加することが把握できた。

ブルドーザーの敷き均し転圧の効果が上層部では小さいのに対して下層部では大きくなることが、ブルドーザー転圧時の密度変化測定、電流計計測結果からも判明したが、この理由については上記のキャタピラの貫入量計測結果の分析の他に、解析的な面からも検討を加えた結果、下層部はブルドーザー敷き均し転圧時に既設の硬いコンクリートの影響で骨材が固定化されて自由に動けず締め固まるのに対して、上層部は直下の層がまだ固まっていることから骨材が固定化されず、動けるため締め固まりにくくなっていると考察される。

次にコンクリートの締め固めの管理については、コンクリートを施工したのち密度測定を行う等、コンクリートが硬化した後にコア抜きをして後追いで所要の品質を確認をしているのが現状であるが、従来にない貧配合の締め固めにくいコンクリートの締め固め管理を後追いではなく、なんとかリアルタイムにかつビジュアルに効率的に管理できる方法はないかを研究、開発した。リアルタイムにダムコンクリートの品質を定量的に管理するという品質管理の手法へのチャレンジも初めての試みである。

平面的に連続なリアルタイムの沈下量計測、密度推定が可能となる管理システムを構築し実ダムに適用し次の結論を得た。

- a. 振動ローラー沈下量とその位置で測定したRI密度計による密度比との相関は、よい相関がある。
- b. リアルタイム締め固め管理システムの適用結果から、振動ローラー転圧2回では、コンクリートの密度比が98%以下の部分が多いのに対して、転圧12回になると、すべての点でコンクリートの密度比が98%以上を示しており、振動ローラーの転圧回数の増加に伴い沈下量が増加していることが把握できる。
- c. 実際のダムコンクリート施工においてリアルタイム管理システムによって測定した密度比と施工後にコア採集して測定したコア評価点について調査すると、管理システムで98%以上と推定された地点のコア評価点はいずれも4.5以上となっており、リアルタイム管理システムはダムコンクリートの締め固め管理に有効であると言える。

次に、コンステンシー管理についても従来では抜き取りのチェックとならざるをえないため、打設現場まで運搬したコンクリートを、所要品質がないと現場で判断される場合は現場廃棄して施工しているのが現状であり、なんとか全数管理をバッチャープラントでリアルタイムにできないか検討した。その結果、ニューラルネットワークに基づく新しいVC値の予測システムを用いることにより、普通コンクリートと比較して品質管理が難しいRCD用コンクリートに関してリアルタイムに練り混ぜ終了後の品質特性を表すVC値を精度よく推定し得ることを明らかにすることができた。

さらに又、実ダム施工に先立つ現場での施工試験は多額の費用や時間がかかることから、室内試験で所要の締め固め品質の目安がつけられることができれば大きなコストダウンが図られることになると考え、室内試験での検討も行った。

その結果、振動ローラの転圧による締め固めについては、土質試験における繰り返し三軸試験の適用が図されることを示せた。

更にブルドーザーによる敷き均し転圧については、敷き均し時のブルドーザーのキャタピラとコンクリートの目視観察から、ブルドーザーのキャタピラが粗骨材を下方へ押し込むことによって密度を高めていると推定されたことから突き固め試験の適用が図られないかと考え、室内試験と現場施工試験との比較検討を行い、室内試験で目安をつけられることを示すことができた。

以上より、本研究は、従来にない貧配合で高リフトのRCD用コンクリートダムの締め固めに関して、室内試験、現場施工試験、実ダム施工を通じて締め固めのメカニズム、振

動ローラー転圧効果、ブルドーザー敷き均し転圧効果等の把握、考察を行うとともに、これまでの後追いの品質管理ではない施工中のリアルタイムな品質管理の方法を示すことが出来た。

以上